
工会联系卡
让外派员工更安心
□本报记者 马超/文 通讯员 周琴/摄
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“铃铃铃……” 北京建工地
产工会女工副主任江艳拿起电话
听筒 ， 只听对方支吾了许久才
说： “我是上海分公司的柳江，
最近项目开盘销售 ， 工作正是
要 劲 的 时 候 ， 我 实 在是走不
开， 可也放心不下北京家中待产
的妻子……”

听到这种情况， 江艳立刻说
道： “小柳， 感谢你对公司工作
的高度负责， 你们在京外工作，
家里的事情无法照顾， 工会组织
一定会代表企业， 帮助你照顾好
你的爱人， 料理好家中事宜， 请
你放心。”

通话一结束， 江艳立即将此
事汇报给工会领导， 工会领导迅
速召集工会干部商量如何安排这
件外派职工家中的大事。 大家一
致认为， 先与家属取得联系， 尽
快了解详情。

很快， 工会就了解到， 柳江
爱人已有七个月身孕， 每次去朝
阳医院产检路程远， 出租车不好
打 ， 医院孕妇多 ， 到处需要排
队。 工会当即做出决定， 由单位
派车辆负责接送， 女工干部轮流
陪同柳江爱人到医院进行孕期各

项产检。
直到妻子即将临产， 柳江才

从上海回京 ， 陪同爱人住进医
院。 当江艳等工会干部去医院看
望健康可爱的小宝宝时， 柳江激
动地说： “我和爱人每晚都通电
话 ， 她把企业的关爱都告诉了
我 ， 有组织的照顾我一百个放
心！ 啥也不说了， 做好工作是我
对企业最好的回报。”

“职工有困难找工会， 这得
益于我们制作了一张工会联系
卡。” 北京建工地产工会主席段
志刚说。

近年来， 随着北京建工地产
做强做大的战略发展， 京外项目
开发的足迹遍及上海、 苏州、 宜
兴、 西安、 济南、 三亚、 成都等
多个城市， 外派员工30余人。 如
何为外派员工办实事、 解难事，
使他们能够无后顾之忧地安心工
作， 是北京建工地产工会工作的
重点。 基于这个缘由， 一张红色
的联系卡片应运而生， 出现在外
派员工的家庭。

记者看到， 卡片正面的温馨
提示格外醒目： 当您需要帮助时
请随时联系我们。 卡片背面印有

党政领导 、 工会主席 、 党群部
长、 工会干部的姓名、 职务、 联
系电话。

“联系卡虽小， 拉近了企业
与员工家庭的距离， 是企业与外
派员工家庭建立沟通的最直接方
式。” 段志刚说。

段志刚告诉记者， 30余名外
派员工的背后是30多个家庭。 有
父母生病住院不能及时赶回的 ，
工会组织第一时间派人前往医院
看望， 了解老人病情， 提供所能
做到的帮助。 有孩子入学入托还
没办理的， 企业也会寻求资源，
帮助落实。 有年轻人婚恋问题尚
未解决的， 工会为他们提供各种
平台。 外派员工的职业规划、 职
称考评更是企业关心的焦点， 公
司局域网上开设学习园地， 上传
辅导培训课件。 外派员工子女医
药费、 取暖费报销等小事， 只要
是一个电话， 工会干部就会上门
取送。 逢年过节， 企业领导还会
带队慰问外派员工家属。

“这一桩桩、 一件件的具体
事例不为别的， 只是企业想与每
个员工的心贴得更近。” 段志刚
说。

插花、 拉丁舞、 肚皮舞、 豆
塑、 粘土制作……在近日举行的
北京市中小学第二批文化建设示
范校创建活动上， 丰台区纪家庙
小学向来宾展示了学校 “让每朵
花都精彩绽放 ” 的文化建设成
果， 西师附小、 大兴榆垡中学也
介绍了各自经验。 据悉， 本市今
年将再建200所文化建设示范校。

“右 、 左 、 右 、 提 ， 先迈右
腿……” 当天， 在舞蹈教室里，
随着音乐教师王立玲的口令， 学
生们跳起热情洋溢的肚皮舞。 她
们来自一到三年级， 虽然个头不
一， 有胖有瘦， 但每个人都很欢
快， 完全投入肚皮舞的异域风情
中。 王老师说， 肚皮舞社团一周
活动一次， 开设之初学生报名踊
跃， “我只能先让报名的学生跳
几个基本动作， 有一点基础的才

能入选。 如果没有人数限制， 教
室里就要站不下了。” 经过一学
期的练习， 这些女生已经能熟练
地完整跳完一支舞曲。

纪家庙小学现有学生608人。
作为一所外来务工人员子女超过
八成的农村小学， 结合地处花乡
的地域特点， 该校把花文化定为
办学理念， 提出 “让每朵花都精
彩绽放”， 开设了一系列文化特
色课程。 其中 《花卉》 成为学校
必修课， 教师还建立了评选 “小
小园艺师”、 颁发园艺师证书的
制度， 并在插花课程后把学生作
品向花卉市场推介， 尝试出售，
以此激发学生的学习热情。 各班
级也以花木为名， 取名为铃兰中
队、 牵牛花中队、 翠竹中队等，
有着各自的班级文化口号。

2012年， 丰台区教委与北师

大联合成立专家指导团， 对26所
学校进行文化建设指导 。 2012
年， 该区启动中小学文化建设与
提升项目， 至今共评选出文化建
设先进单位190校次， 累计投入
1.2亿元支持学校文化建设。

发扬“花文化” 小学生玩插花 □本报记者 任洁 文/摄

昨天早晨8时30分 ， 中华骨
髓库北京分库造血干细胞第200
例捐献志愿者、 中国政法大学研
究生王金鑫在海军总医院， 经过
3.5个小时的血液体外循环后 ，
顺利完成了造血干细胞悬液的采
集。

11时55分 ， 一袋100毫升的
造血干细胞混悬液在工作人员的
护送下， 紧急送往患者所在某部
队医院， 将在第一时间移植入患
者体内。

在进行干细胞采集时， 记者
看到王金鑫左手握着一个黄色海
绵球并转动着， 以缓解发麻的感
觉。 当时捐献者的父亲以及北京
分库造血干细胞第198、 199例捐
献志愿者也在采集现场陪伴着王
金鑫， 给予他安慰和鼓励。

正在捐献干细胞的王金鑫此
时有什么感觉 ？ 王金鑫告诉记
者： “现在没啥不好的感觉， 只
是手有点发麻 。” 上午10点许 ，
王金鑫的研究生老师也手持鲜花
来到捐献病房看望他， 希望他好
好休息。

“当你决定要捐献造血干细
胞 ， 告诉家人时 ， 他们支持你
吗 ？” 记者问道 。 王金鑫答道 ：
“父母都很支持我， 母亲刚开始
不太了解情况， 还问我是否需要
休学一年， 我跟母亲说， 没那么
复杂， 捐完就能上课。 父亲觉得
捐献干细胞是件很崇高的事， 昨
天他特地从山东赶来陪我。”

“你对捐献有过畏惧心理吗？
有的话是如何克服的？” 记者问
到。 “我刚开始也不太了解捐赠
造血干细胞是怎么一回事， 在造
血干细胞库志愿者的帮助下， 我
才对捐献干细胞有了正确的认
识， 捐献干细胞不像有些人想的
那样， 要抽取骨髓。” 记者了解
到， 上周六王金鑫住进海军总医
院 ， 做了些身体方面的相关检
查， 打了几天的动员剂， 昨天上
午完成了采集工作。

据了解， 王金鑫是中国政法
大学民商经济法学院的在读硕

士。 2011年， 王金鑫作为山东大
学法学院的交流生来到位于北京
昌平的中国政法大学进行为期一
年的学习。 正是在这一次学习期
间， 王金鑫加入了中华骨髓库。
那是2011年12月的一天， 王金鑫
去校活动中心打印材料， 偶然看
到北京骨髓库正在进行造血干细
胞志愿者的招募活动， 回想起在
山东为身患白血病的校友捐款的
情景， 王金鑫决定加入中华骨髓
库， 用更多的行动去帮助白血病
患者。

今年9月12日， 王金鑫收到
一条微信， 通知他与一个患者初
步配型成功， 需要他尽快与北京
骨髓库取得联系。 原来， 王金鑫
的联系方式已经变更， 北京分库
工作人员通过他报名时留下的
QQ号码与他取得了联系。 得知
这一消息， 让刚到北京上研究生
的王金鑫感觉， 这就是冥冥中注
定的一种缘分， 他欣然地同意捐
献。

接下来的一切非常的顺利，
患者的高分结果与王金鑫完全相
合 。 “百分百契合 ， 感觉很神
奇， 我太幸运了， 这比中福彩的
概率还要低吧。” 王金鑫开心地
说道。 在等待捐献的期间， 王金
鑫还加入了北京市红十字会造血
干细胞捐献志愿者协会， 积极参
与到宣传造血干细胞的志愿服务
中。

体检合格后， 王金鑫把要捐
献的消息告诉了家人， 家人都很
善良， 也都很支持他， 母亲说 ：
“如果能救一个人的生命， 这件
事儿非常值得去做。” 家人的支
持让王金鑫感到很欣慰。

昨天上午， 北京市红十字会
副会长刘娜， 海淀区红十字会常
务副会长黄春明， 中国政法大学
老 师 、 中 华 骨 髓 库 北 京 分 库
副 主 任梁永清等领导 ， 都来到
海 军 总 医 院 进 行 了 慰 问 。 刘
娜 副 会长代表北京市红十字会
向王金鑫颁发了捐献造血干细胞
荣誉证书。

伸出臂膀 点燃生命的希望
———直击本市第200例造血干细胞捐献

□本报记者 黄葵/文 于佳/摄

从第1例捐献者到第200例捐
献者， 中华骨髓库北京分库经历
了13年的发展， 现已有入库志愿
者11.9万。 但 由 于 捐 献 者 与 受
捐者之间的契合几率很低， 即
使是亲生兄弟姐妹间的干细胞也
不一定完全契合， 在非血缘关系
捐献者中与患者的干细胞相合率
更是仅有1/400~10000， 在较为
罕见的干细胞型别中， 相合的几
率甚至只有几万甚至几十万分之

一， 所以只有动员更多健康、 适
龄的志愿者加入到造血干细胞捐
献者的队伍中来， 才能给血液病
患者带来更多的希望和福音。
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北京建工地产党委和工会到外派员工家里慰问


